

no constitucional abandone la capital de Guanajuato, por la aproximacion de los franceses y este dia marcha con todas las autoridades y empleados á la ciudad de Leon.

En Guanajuato queda encomendada la conservacion del órden á una junta neutral, compuesta del vice cónsul ingles D. Juan H. Glass y de los Sres. Lic. D. Demetrio Montes de Oca y D. Gregorio Jimenez.

1863.—8 de Diciembre.

En la tarde de este dia ocupa la ciudad de Guanajuato el general D. Tomas Mejía; y al dia siguiente entra á la misma plaza el ejército francés, al mando del general Douai: entre los personajes que acompañan á éste, se encuentra el principe de Valaquia, que se alojó en la casa de D. Gregorio Jimenez.

La plebe cometió algunos desórdenes y maltrató el jardin de la Union.

Una junta, citada y presidida por el general Mejía, arregla los diversos ramos de la administracion pública, y nombra Prefecto Superior Político al Lic. D. Canuto Villaseñor, y Prefecto municipal, á D. Mariano Becerra.

1863.—10 de Diciembre

Una nueva junta citada por el general Douai nombra las demas autoridades y empleados del Departamento.

Queda de comandante militar de Guanajuato el Barón d' Aymard, coronel del 62.^o de linea, cuyo cuerpo permanece dando guarnicion en esta plaza.

1863.—13 de Diciembre.

El Exmo. Sr. General de Division D. José M.^o Yañez es nombrado por la Regencia del Imperio Pre-

fecto superior político de Guanajuato, y hoy se encarga del mando del Departamento.

1863.—22 de Diciembre.

Levanta Guanajuato su acta de adhesion á la intervencion y al Imperio, como lo fueron haciendo sucesivamente todas las poblaciones que ocupaban los franceses.

Para el efecto citó una numerosa junta el Prefecto Yañez, en la cual presentó ya redactada la acta de adhesion, manifestando sin embargo, que cualquiera de los presentes estaba en la mas amplia y absoluta libertad para hacer las observaciones que quisiera.

Una sola voz hubo entre aquel numeroso concurso que se levantó para usar de esta franquicia, y fué la del Lic. D. Medardo Malabehar, que propuso que se adicionara la acta con otro articulo en que se manifestara que Guanajuato aceptaba espontáneamente al imperio y al Emperador nombrado, y tomaba parte en el politica intervencionista; pero que esto era "bajo el supuesto de que se respeta y se respetará la independenciam y soberanía de México, la integridad del territorio nacional y las doctrinas y prácticas católicas."

No se admitió la adición, por que se afirmó que sus ideas estaban contenidas en la acta, y el Prefecto dijo que en ese sentido se firmaria, como en efecto se verificó.

1863.—23 de Diciembre.

Se instala en Guanajuato la corte marcial francesa, tribunal tremendo cuyo solo nombre causaba espanto aun á los habitantes pacíficos.

Hé aquí el documento en que el comandante militar francés participa al presidente del tribunal de justicia la instalacion de la corte.

“Guanajuato, 23 de Diciembre de 1863.—Sr. Presidente.—Tengo el honor de informar á V. que el Sr. General Douai al partir de esta ciudad, mandó establecer en Guanajuato una corte marcial, conforme á las disposiciones adoptadas por el General Forey el dia 20 de Junio de 1863.—

Esta corte juzgará á los delincuentes, que cometan los actos enunciados en el considerando que precede al decreto de 20 de Junio, de que remito á V. un tanto.—

Quedan igualmente sujetos á esta corte, sin mi aprobacion prévia, todos los individuos acusados como autores ó como cómplices de cualquiera de los crímenes ó delitos previstos por el título II del libro IV del código Francés.—

Ruego á V. tenga la bondad de devolverme el decreto relativo á la corte marcial, y el diario que contiene el título II del libro IV, despues de haber tomado conocimiento de ellos.—

Dígnese V. Sr. presidente, recibir la seguridad de mi alta consideración.—*Baron d' Aymard*.—Una rúbrica.—Un sello.—Sr. Presidente del Tribunal Superior de justicia de Guanajuato.”

1863.

Comienzan á fines de este año á hacerse sentir los efectos de la absoluta falta de lluvias: la carestía de los efectos de primera necesidad aumenta en progresion alarmantisima, amagando para el año venidero de 1864 con los horrores de la hambre, semejantes á los de 1714 y 1786.

A esto se agrega el haberse quedado al fin vacías las Presas de la Olla y de S. Renovato, por lo cual, á fines del mes de Noviembre se cierran las cajas de agua y las mercedes particulares.

Y por complemeto de todo, los trastornos consiguien-

tes al cambio de gobierno y á la invasion francesa, hacian que en esta época se experimentara en Guanajuato, el mas profundo malestar.

1863.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....\$ 5. 750.000
Iban acuñados en 31 Diciembre de 1862, 165.535.498.

Total en la fecha.....171.285.498.

1864.—5 de Enero.

Se solemniza la adhesion de Guanajuato á la intervencion y al Imperio: hay ascencion aerostática, paseo en la tarde, serenata en la noche, iluminacion y fuegos artificiales.

1864.—14 de Enero.

El Baron d' Aymard se retira de Guanajuato con el 62 º de linea, y lo succede en el cargo de comandante militar, Mr. Chagrin de Saint Hilaire coronel del 98, cuyo cuerpo queda dando guarnicion en esta plaza.

1864.—19 de Enero.

Los desgraciados jóvenes guanajuatenses Francisco Zambrano, Francisco Ontañon y Miguel Carrillo que hostilizaban á los franceses á la cabeza de una guerrilla, son capturados y condenados á muerte, cuya sentencia se ejecuta hoy en medio del terror y de la consternacion de toda la ciudad.

Ademas de estos tres, fueron aprehendidos Epifanio Vetanza, Miguel Juarez, Donaciano Gomez, Ponciano Esparza y Miguel Nava, de los cuales los tres primeros fueron condenados á la pena de deportacion, y los dos últimos á dos años de prision.

1864.—24 de Enero.

Al ser fusilados los jóvenes mencionados en la efeméride anterior, D. Guadalupe Fernandez dió grandes muestras de sentimiento, llegando á proferir algunas expresiones de indignacion contra los franceses, dirigiendo á un Zuavo alguna amenaza.

Por tan leves motivos es conducido ante la inexorable corte marcial, y sentenciado al último suplicio, sentencia que se ejecuta en el instante mismo, no obstante la costumbre de no fusilar por la tarde, dándose por razon para esto que el siguiente dia era festivo.

1864.—11 de Febrero.

Se solemniza en Guanajuato la noticia relativa á la aceptacion del trono de México por el Archiduque Maximiliano de Austria, con Tedeum, repiques, músicas, magnificas iluminaciones. etc.

1864.—16 de Febrero.

Viene á Guanajuato por primera vez el Illmo. Sr. Obispo Dr. y Mtro. D. José M^o. de Jesus Diez de Sollano y Dávalos, de paso para Leon, á fin de erigir el nuevo Obispado; y es recibido con las mas grandes demostraciones de afecto y de respeto.

Hé aquí como se expresa la "Gaceta oficial" en su número 17, hablando de este acontecimiento.

EL ILUSTRISIMO SR. SOLLANO—Antes de ayer á las seis de la tarde ha llegado á esta capital, S. S. I. de paso para su sede episcopal. Desde por la mañana estuvieron los pabellones enarbolados y adornados con cortinajes las puertas y los balcones de la capital, y fueron á recibir á tan ilustre huesped comi-

siones del V. clero, del E. S. Prefecto Superior, otra del muy I. Ayuntamiento, los SS. Generales Roa y Taboada y algunas otras personas y comisiones.

Se esperaba que la llegada hubiera sido al medio dia, pero no se verificó hasta en la tarde: porque el venerable prelado vino por el camino impartiendo á sus habitantes el sacramento de la confirmacion.

A los tres cuartos para las seis de la tarde, una salva de cohetes y un repique á vuelo anunció á Guanajuato el advenimiento de su pastor, y momentos despues hizo su entrada en medio de una inmensa concurrencia que se agrupó en torno suyo no obstante una horrible granizada que comenzó en esos momentos. S. S. I. recibió las felicitaciones del V. clero, é instantes despues la del Exmo. Sr. Prefecto Superior del Departamento, General de Division D. José M^o. Yañez y la de algunos personajes notables, en la casa de la Señora Doña Florentina Echeverría de Obregon, y se apresuró á corresponder su visita en esa misma noche al Exmo. S. Yañez.

Ayer ha visitado los templos de la capital é impartido el Santo Sacramento de la confirmacion.

En la tarde el Sr. Comandante Superior lo obsequió mandando á la música del 99 que tocara frente á su morada.

Hoy visita S. S. I. en compañía del Exmo. Sr. Prefecto Superior, el Hospital y casa de cuna, el Hospicio y otros edificios notables, que cuadran bien, con la caridad ó con el carácter investigador del Ilustrísimo Prelado.

Sentimos que su celo pastoral no permita que su permanencia entre nosotros sea muy larga.

1864.—25 de Marzo.

Mr. Chagrin de St. Hilaire marcha para Aguascalientes con el 99 de linea; y lo succede en el cargo de

comandante militar de Guanajuato el coronel de Camas del 95, cuyo cuerpo quedó dando guarnicion en la plaza.

1864.—30 de Marzo.

Entra á Guanajuato, el general de Castaguy á la cabeza de los cazadores de Vincennes y de otros numerosos cuerpos del ejército frances, y es recibido con gran solemidad oficial.

1864.—23 de Abril.

Mr. de Camas, marcha para Querétaro con el 95 de línea y lo succede en el cargo de comandante militar de Guanajuato Mr. T. de Garnier coronel del 51 cuyo cuerpo queda dando guarnicion en la plaza.

La música de este batallon era una de las mejores de los cuerpos franceses, y dejó por mucho tiempo gratos recuerdos en esta ciudad.

1864.—27 de Mayo.

Se solemniza en Guanajuato el desembarque del Archiduque Maximiliano en Veracruz, y se publica por bando su aceptacion del trono de México.

1864.—15 de Junio.

El Illmo. Señor Sollano abre su 1.^a visita pastoral en Guanajuato, la que dura hasta 29 de Julio.

1864.—17 de Junio.

Se comunica oficialmente la noticia de haber llegado á la capital de México, los Emperadores Maximiliano y Carlota; así como de su espléndida recepcion.

1864.—10 de Junio.

Comiezan en Guanajuato las suntuosísimas fiestas con que se solemnizó el acontecimiento á que se refiere la efeméride anterior.

La descripcion de sus pormenores la presentamos á continuacion, extractada de la que publicó la Gaceta oficial.

“Solemnizacion en Guanajuato de la noticia de haber llegado á México los Emperadores Maximiliano y Carlota cuyas fiestas comenzaron el 19 de Junio de 1864.

“El domingo 19 de Junio, á la hora de la alba, una salva de 101 cañonazos disparados desde el cerro de S. Miguel y un repique general acompañado de infinito número de cohetes, que se cruzaban en todas direcciones, anunciaron á los habitantes de esta Capital que las festividades imperiales habian comenzado. El pabellon nacional y el pabellon francés ostentaban sus hermosos colores, que unidos indican la estrecha alianza de un pueblo grande con otro que está llamado á serlo. La música del Batallon de seguridad pública de Guanajuato recorria las calles: el pueblo conmovido la seguia lleno de júbilo, victoreando á S. S. M. M. á México y á la Francia, y desde esa hora apareció la ciudad primorosamente adornada: los colores nacionales, y los de la bandera francesa en muchas partes adornaban los hermosos cortinajes y colgaduras de los balcones. Los edificios públicos y los templos se adornaron tambien con el mayor esmero y buen gusto, llamando la atencion entre los primeros el palacio municipal en cuya elegante y graciosa portada, se leian bellas poesías de las que algunas insertamos adelante.

El salon que se formó en la parte interior, destinado para las felicitaciones oficiales era digno por su magnificencia de la admiracion general y por muy atentos y esmerados que pudiéramos estar al describirlo, ro lo